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MINISTRO DE AGRICULTURA DESCARTA 
TRASLADAR AGUA DESDE EL SUR 06-07

EN LA COMUNA DE PUNITAQUI

BALEAN A JOVEN EN FALLIDA 
TRANSACCIÓN DE DROGA

Un hombre de 19 años de edad fue herido en su muslo derecho por desconocidos, cuando se 
encontraba esperando a vendedores de droga. Tras el ataque, vecinos del sector auxiliaron 
a la víctima y lo trasladaron a una posta de salud rural, para luego ser derivado al Hospital 
Provincial de Ovalle. 02
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Joven fue baleado en fallida 
transacción de droga en Punitaqui

SE NEGÓ A DENUNCIAR EL HECHO A PESAR DE SUS LESIONES

Un hombre de 19 años 
de edad fue herido en su 
muslo derecho por parte 
de desconocidos, cuando 
se encontraba esperando a 
vendedores de droga. Tras el 
ataque, vecinos auxiliaron a 
la víctima y lo trasladaron a 
una posta de salud rural, para 
luego ser derivado al Hospital 
Provincial de Ovalle. Producto 
de la gravedad del hecho, 
el alcalde de la comuna se 
refirió a las medidas que se 
están implementando para 
incrementar la seguridad. 

Durante la noche de este martes 
23 de abril se registró un confuso 
incidente en la comuna de Punitaqui, 
que culminó con un joven de 19 años 
de edad herido a bala en su pierna. 

Según las primeras diligencias, la 
víctima se había trasladado desde 
Ovalle hasta la Tierra de los Molinos, 
con la intención de comprar droga. 
Mientras esperaba a los vendedores, 
un vehículo con un número indetermi-
nado de hombres llegó hasta el lugar, 
intimidando a este joven. 

Los ocupantes del vehículo efectuaron 
dos disparos, uno de los cuales hirió al 
joven en su pierna, específicamente 
en su muslo derecho. Tras esto, los 
antisociales huyeron del lugar. 

Al percatarse de esta situación, ve-
cinos del sector fueron en auxilio del 
joven, y al verlo herido, lo trasladaron 
al servicio de urgencias de una posta 
rural de la comuna. 

Tras recibir el reporte de una persona 
lesionada por arma de fuego, cara-
bineros de la Tenencia de Punitaqui 
acudieron al centro de salud. No obs-
tante, y a pesar de sus lesiones, el 
joven se negó a realizar una denuncia 
formal, por lo que el personal policial 
tuvo que realizar la denuncia de oficio. 

“El personal de Carabineros continúa 
trabajando para identificar a los res-

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Punitaqui

Preocupación existe en Punitaqui tras un incidente que culminó con un joven baleado en su pierna. EL OVALLINO

ponsables de la agresión y esclarecer 
los hechos. Se solicita a la comunidad 
que si tiene alguna información sobre 
este caso, la entregue a las autorida-
des de forma confidencial”, señaló al 
respecto, el mayor Fabián Pérez, jefe 
operativo de la Tercera Comisaría de 
Ovalle, mientras desde la fiscalía se 
instruyó la búsqueda de imágenes, 
fijación fotográfica y constatación de 

las lesiones, la toma de declaración 
y empadronamiento de testigos para 
esclarecer el caso. 

Cabe señalar que la víctima fue 
identificada como M.A.F.A., de 19 
años de edad, y no presenta ante-
cedentes penales. 

Tras ser atendido en primera ins-
tancia en la posta, el joven debió 
ser trasladado por SAMU hasta el 
Hospital Provincial de Ovalle, en donde 

se encuentra fuera de riesgo vital. 

MEDIDAS DE SEGURIDAD 
Este hecho generó preocupación 

en la comunidad local, y es por esta 
razón que el alcalde de la comuna, 
Carlos Araya Bugueño, dio a conocer 
algunas de las medidas de seguridad 
que se están adoptando desde la 
municipalidad. 

“Estamos intensificando los patru-
llajes preventivos en la comuna de 
Punitaqui de manera permanente 
para evitar que este tipo de situa-
ciones sigan ocurriendo. Sumado a lo 
anterior, revisamos constantemente 
las cámaras de televigilancia para 
monitorear los distintos sectores 
de la comuna y en caso que sea 
necesario proporcionar este material 
al ministerio público para contribuir 
con los procesos investigativos ne-
cesarios”, indicó el alcalde. 

En esa línea, el jefe comunal hizo 
un llamado a la población a denun-
ciar y aportar información en éste y 
otros delitos que estén afectando 
a la comuna. 

“Si bien este hecho es de carácter 
aislado, deja a la comunidad con 
mucha preocupación. Por esta razón, 
instamos a las vecinas y los vecinos 
a que puedan realizar sus denuncias 
anónimas en www.denunciaseguro.
cl. o al *4242 cuando se percaten de 
hechos sospechosos y/o delictuales”, 
concluyó.

“EL PERSONAL DE 
CARABINEROS CONTINÚA 
TRABAJANDO PARA 
IDENTIFICAR A LOS 
RESPONSABLES DE LA 
AGRESIÓN Y ESCLARECER 
LOS HECHOS. SE SOLICITA 
A LA COMUNIDAD QUE 
SI TIENE ALGUNA 
INFORMACIÓN SOBRE ESTE 
CASO, LA ENTREGUE A LAS 
AUTORIDADES DE FORMA 
CONFIDENCIAL”

MAYOR FABIÁN PÉREZ GUZMÁN
JEFE OPERATIVO DE LA TERCERA COMISA-
RÍA DE CARABINEROS

“ESTAMOS INTENSIFICANDO 
LOS PATRULLAJES 
PREVENTIVOS EN LA 
COMUNA DE PUNITAQUI 
DE MANERA PERMANENTE 
PARA EVITAR QUE ESTE 
TIPO DE SITUACIONES 
SIGAN OCURRIENDO. 
SUMADO A LO 
ANTERIOR, REVISAMOS 
CONSTANTEMENTE 
LAS CÁMARAS DE 
TELEVIGILANCIA”

CARLOS ARAYA BUGUEÑO
ALCALDE DE PUNITAQUI 
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Preocupación por efecto de las 40 horas 
en las pequeñas y medianas empresas

LEY ENTRARÁ EN VIGENCIA ESTE VIERNES

Mañana comienza a regir esta norma con una hora menos que podrá implementarse en un día a la semana, si la jornada es de 5 días semanales, 
y de 50 minutos en un día y 10 minutos en otro, si la jornada es de 6 días a la semana.

LAUTARO CARMONA

Un estudio de la Comisión Nacional de Productividad afirmó que 
la normativa podría generar una disminución en los salarios 
mensuales reales de 0,5 a 5,5%, además de un descenso en el 
Producto Interno Bruto (PIB) de entre 0,5 a 1,5%.

A pesar de que este viernes entrará 
en vigencia la Ley 21.561 que dismi-
nuye la jornada laboral a 40 horas, 
aún continúan las interrogantes en 
lo que dice relación no sólo con cómo 
se implementará, sino que también 
con sus resultados en la economía. 

Sin ir más lejos, de acuerdo a un 
estudio de la Comisión Nacional 
de Productividad (CNP) replicado 
por la Universidad de Los Andes, 
por cada 1 hora de descenso, los 
minutos trabajados efectivos caen 
en 0,4 horas. 

De este modo, una reducción en 
la jornada semanal de 45 a 40 ho-
ras produciría una disminución de 
aproximadamente un 5% en las horas 
anuales efectivamente trabajadas, un 
descenso en los salarios mensuales 
reales de 0,5 a 5,5%, una reducción 
en el aumento anual del Producto 
Interno Bruto (PIB) de entre 0,5 a 
1,5%, un menor incremento anual 
de la productividad de 0,1 a 0,4% 
generada por reasignación del em-
pleo, además de que aumentaría el 
crecimiento anual del stock de capital 
entre 0,1 y 0,2%, presumiblemente 
sustituyendo el factor trabajo que 
se encarece en términos relativos.

En esta línea, el presidente de la 
Multigremial de la Región Coquimbo, 
Marcos Carrasco, afirmó que, a pesar 
de que la normativa se irá disponiendo 
de forma gradual, producirá efectos 
en la actividad económica, sobre 
todo, en las Pequeñas y Medianas 
Empresas (PYMES). 

“Esto, va a generar que cierren 
más temprano, lo que a la postre, 
le hace un ‘flaco favor’ al turismo. 
Por lo tanto, creo que no es el mejor 
momento para implementar este tipo 
de medidas. Si bien es cierto que 
queremos entregar mejores garantías 
o beneficios a nuestros trabajadores, 
hay que ser conscientes de la situación 
de la economía en el país”, agregó. 

Al mismo tiempo, el también pre-
sidente de la Asociación Hotelera 
y Gastronómica (HOTELGA) en la 
Región de Coquimbo señaló que 
actualmente no se puede contratar 
más personal para sustituir la falta 
de trabajadores. 

“Para las grandes empresas podría 
ser más fácil dividir o suplir la ca-
rencia de algunas personas, pero en 
las PYMES se va a notar viéndose 
perjudicadas. Eso sí, entiendo que 
es una disposición que viene ana-
lizándose hace bastante tiempo”, 
complementó. 

En consecuencia, Carrasco mani-
festó que espera que la Ley de las 
40 horas tenga el menor impacto 
posible. 

DICTAMEN DE LA DIRECCIÓN DEL 
TRABAJO ACLARA APLICACIÓN

Cabe recordar que, después de que 
algunas personas denunciaran que 
la primera reducción de 60 minutos 
se las aplicarían diariamente, la 
Dirección del Trabajo (DT) debió salir 
a aclarar que la disminución tendrá 
que implementarse íntegramente al 
término de la jornada en alguno de 
los cinco días que forman parte de 

la semana laboral.
“Es positivo que la DT haya aclarado 

la norma para así evitar la inter-
pretación que algunas empresas le 
puedan dar y que podría provocar 
que no se cumpla el verdadero es-
píritu de la ley. Es importante que, 
junto con resguardar los derechos 
laborales de nuestros trabajadores, 
podamos brindarle a las empresas las 
directrices para poder implementar 
esta normativa como corresponde. 
Asimismo, con esto, estamos apor-
tando a evitar futuras tensiones entre 
empleadores y empleados”, dijo el 
diputado del Partido Demócratas, 
Víctor Pino. 

RICARDO GÁLVEZ P.
La Serena

NO ES EL MEJOR MOMENTO 
PARA IMPLEMENTAR ESTE 
TIPO DE MEDIDAS. SI BIEN 
ES CIERTO QUE QUEREMOS 
ENTREGAR MEJORES 
BENEFICIOS A NUESTROS 
TRABAJADORES, HAY 
QUE SER CONSCIENTES 
DE LA SITUACIÓN DE LA 
ECONOMÍA EN EL PAÍS”
MARCOS CARRASCO
PRESIDENTE DE LA MULTIGREMIAL DE LA 
REGIÓN DE COQUIMBO 
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SAG prohíbe la caza de tórtolas 
para esta temporada

EN TODO EL TERRITORIO NACIONAL

La tórtola es una especie que habita en gran parte del territorio nacional. CEDIDA

La decisión responde al 
deterioro causado por la 
enfermedad de Newcastle en 
las poblaciones de tórtolas. 
A la fecha, no se han 
registrado casos positivos de 
esta enfermedad en aves de 
crianza comercial.

El Servicio Agrícola y Ganadero, 
SAG, informó que debido al grave 
daño que han sufrido las poblaciones 
de tórtolas (Zenaida auriculata) por 
el brote del virus de Newcastle se 

prohibió temporalmente en todo el 
territorio nacional la caza de esta 
especie de ave silvestre, en el marco 
de la temporada de caza vigente. 

De esta manera el organismo aplicó 
el principio precautorio mediante 
la Decreto Exento N°41 publicado 
ayer en el Diario Oficial, ya que con 

esta medida se busca mantener su 
adecuada densidad poblacional.

Cabe señalar que a principios de este 
año el SAG confirmó la presencia en 
aves silvestres de la enfermedad viral 
de Newcastle (ENC), detectándose 
en regiones de la zona norte, centro y 
sur del territorio nacional en aves del 
orden Columbiformes, siendo una de 
las especies más afectadas la tórtola.

Si bien la enfermedad está clasi-
ficada como una zoonosis -esto es, 
que tiene el potencial de transmitirse 
a las personas, dado el registro de 
algunos casos de conjuntivitis en 
quienes trabajan con aves enfermas- no 
afecta el consumo de carne de pollo, 
pavo, ni huevos, ni tampoco incide en 
el comercio internacional de carne 
de ave, huevos fértiles, productos y 
subproductos.

La enfermedad de Newcastle es 
una enfermedad viral que afecta a las 
aves y que se encuentra distribuida en 
todo el mundo. En nuestro país no se 
registran casos en aves comerciales 
desde 1975, considerándose a Chile 
como un país libre de este virus se-
gún las normas internacionales de 
salud animal. Cabe señalar que en la 
actualidad hay vacunas comerciales 
disponibles de uso rutinario en la 
industria avícola.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

“VENÍA CON BUEN RITMO 
DE JUEGO DESDE CHINA, Y 
ESO LO PUDE DEMOSTRAR 
EN TEMUCO. ESTOY SÚPER 
FELIZ DE GANAR ESTE 
TORNEO” 
MAXIMILIANO OSSANDÓN 
CAMPEÓN NACIONAL DE BOLA 9

Maximiliano Ossandón se corona 
campeón nacional en bola 9 

TRAS DESTACADA PARTICIPACIÓN EN EL MUNDIAL DE BOLA 8 CHINO

El deportista ovallino viajó hasta Temuco para enfrentar 
un torneo nacional federado, venciendo en la final al 
representante local Jorge Paredes. Este campeonato sirve 
además de preparación para el Panamericano que enfrentará 
en Argentina, en el mes de junio.

El deportista ovallino Maximiliano 
Ossandón sigue sumando éxitos en 
el pool, tanto a nivel nacional, como 
internacional.

Uno de los grandes desafíos en este 
inicio de año fue el mundial de bola 
chino 8, el que enfrentó desde el 13 de 
marzo al 5 de abril. En esta instancia 
Ossandón logró avanzar cinco rondas, 
lo que le permitió estar entre los me-
jores del mundo en esta modalidad. 

“Fue una muy buena experiencia y 
una alta competencia. Participaron 
536 jugadores de todo el mundo, y 
yo era el único representante de Chile. 
Yo logré posicionarme entre los 100 
mejores del mundo, pero luego quedé 
eliminado. Yo ya había ido otras veces 
a este mundial, pero es primera vez 
que me va tan bien, superé totalmente 
mis expectativas, porque avancé cinco 

rondas, fue algo muy lindo lo que viví”, 
declaró. 

“Fue súper gratificante el apoyo que 
recibí por parte de todas las personas 
del pool en Chile, fue muy emocionante 
representar mi país y Latinoamérica. 
Mucha gente me escribía y me daba 
su aliento. Fue súper gratificante y por 
eso le agradezco a toda la gente que 
me apoyó, es lo que más rescato de 
esta experiencia, fue algo impagable”, 
agregó. 

De paso, el deportista ovallino comenta 
que en el torneo no tuvo inconvenientes 
con el idioma, ya que “la organización 
disponía traductores, algunos en inglés 
y otros en español, en ese punto de 
vista estuvo súper bien organizado. 
Además habían otros jugadores latinos, 
uno de Perú, uno de Argentina, uno de 
Ecuador y otro de México”. 

UNA NUEVA COPA 
PARA LAS VITRINAS

Tras su destacada participación en 
Chine, Maximiliano Ossandón regresó a 
su natal Ovalle para un breve descan-
so, pero rápidamente tuvo que alistar 
nuevamente sus maletas, esta vez 

con destino a Temuco en la Región 
de la Araucanía. 

En esta comuna se vivió el cam-
peonato nacional federado de bola 
9, en donde el ovallino logró pasar las 
primeras fases tras vencer por 7 a 3 
y 7 a 6 en sus primeros dos partidos. 

Tras esto clasificó a los cuartos de 
final, venciendo por 8 a 3 a César 
Gacitua; para luego vencer por el mismo 
resultado a Manuel Soto en semifinales. 

En la gran final del certamen, 
Ossandón debió enfrentar a uno de 
los deportistas locales, Jorge Paredes, 

CEDIDAEn Temuco Maximiliano Ossandón se quedó con la copa de campeón en bola 9.

a quien ganó por 8 a 2, coronándose 
como campeón nacional de bola 9, 
“venía con buen ritmo de juego desde 
China, y eso lo pude demostrar en 
Temuco. Estoy súper feliz de ganar 
este torneo”, declaró el ovallino. 

En esa misma línea, comenta la di-
ficultad adicional que tuvo enfrentar 
a un rival de la zona, “enfrentar al que 
está de local es un bonito desafío, 
porque hay que jugar contra el públi-
co, se sintió mucho el apoyo hacia el 
otro jugador; pero al mismo tiempo es 
motivante, porque es bonito jugar de 
visita en el deporte”, apuntó. 

PRÓXIMOS DESAFÍOS 
Este campeonato también sirvió de 

preparación para el objetivo mayor 
de este año, que es el Panamericano 
de Pool que se realizará a finales de 
junio en Buenos Aires, Argentina, en 
donde Maximiliano Ossandón está 
clasificado en las tres modalidades: 
bola 8, bola 9 y bola 10.  

“Estoy entrenando habitualmente en 
Miami Billiards en Santiago, acá me 
facilitan las instalaciones del salón 
para entrenar a comodidad, cuento 
con la ayuda de ellos en ese ámbito”, 
señaló al respecto. 

Por otro lado, cabe destacar que el 
fin de semana del 18 y 19 de mayo, 
el deportista ovallino viajará a Punta 
Arenas para enfrentar el Grand Prix, 
que también es un torneo de ámbito 
internacional. 

El deportista 
ovallino 
también 
tuvo una 
destacada 
participa-
ción en el 
mundial de 
bola 8 chino. 
CEDIDA
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EXTRACTO DE REMATE

EL SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DE OVALLE, ubicado en                     
Antonio Tirado Nro. 140, Ovalle, rematará el día 10 de mayo de 2024, 
a las 12:00 horas, mediante video conferencia por la plataforma 
Zoom, la propiedad ubicada en Calle Juan Pablo II N° 1440, sitio 15 
manzana 2, del plano de Loteo “Proyecto Loteo Villa San Antonio”, 
Ovalle, inscrito a nombre de Erika Fabiola Rojas Castillo, a fojas 
3818, No. 2946 del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes 
Raíces de Ovalle, correspondiente al año 2005. Rol de avalúo 
623-135 Ovalle. Mínimo para la subasta será de $9.077.333. Los 
interesados deberán consignar previamente el 10% del mínimo de la 
subasta, mediante vale vista bancario a la orden del Tribunal tomado en 
Banco Estado, y acompañando materialmente a la causa. Bases de 
subasta y demás antecedentes constan en causa Rol C-679-2019, 
“BANCO DEL ESTADO DE CHILE con ROJAS”

Secretario Subrogante.

Mauricio Alejandro AguileraTapia.

EXTRACTO

SECRETARIO

Tercer Juzgado de Letras de Ovalle, en autos 
V-358-2023, por resolución dictada con fecha 27 de 
marzo del año 2024, se accede a designar a doña Rosa 
Margarita Cortes Orrego en calidad de curadora 
respecto de doña Gladys de Jesús Orrego Pizarro, 
quedando esta última privada de la administración de 
sus bienes. 

“Por topografía, es simplemente un 
espejismo traer agua desde el sur”

MINISTRO DE AGRICULTURA, ESTEBAN VALENZUELA 

El secretario de Estado abordó las distintas acciones que 
se encuentran realizando para enfrentar la sequía, las que 
se enfocan principalmente en el sector silvoagropecuario. 
En esa línea, una las novedades que dio a conocer fue 
un acuerdo entre el INIA y la NASA para poder acceder a 
información satelital y meteorológica de primer nivel.

Esteban Valenzuela, ministro de 
Agricultura, se encuentra de visita 
en la región para participar en una 
serie de actividades y también para 
dar a conocer ciertos anuncios por 
parte de la cartera en el contexto de 
la crisis hídrica, y enfocados particu-
larmente en la provincia del Limarí.

En ese sentido, durante la tarde de 
este martes, participó en un encuen-
tro en la Delegación Presidencial 
Regional, en la que pidió colaboración 
a cada uno de los ministerios para 
saber como están abordando la crisis 
hídrica. “Por ejemplo, Salud debe tener 
un trabajo proactivo por la calidad 
del agua, porque cuando hay sequía 
se pueden disparar algunas enfer-
medades si no monitoreamos. Son 
temas muy significativos. También 
lo que pasa con nuestra industria 
de queso de cabra, donde hay que 
estar encima”, detalló.

“Luego, está el trabajo con el Servicio 
de Impuestos Internos para que no 
existan remates en la región, que 
el reavalúo sea muy justo. Además, 
considerando los sectores que están 
con estrechez hídrica que afecta se-
veramente a la producción de pisco o 
a los cítricos. Por lo menos la uva de 
mesa alcanzó a poder exportarse con 
una buena temporada, pero sabemos 
que en este escenario dependemos 
mucho de las lluvias”, recalcó.

LAUTARO CARMONA

-Al respecto, ¿cómo se ha desa-
rrollado el trabajo de rehabilitación 
de pozos? 

“En Elqui tenemos buenas noticias, 
pues fue donde hubo más lluvias y 
los pozos han estado funcionando,  
acumulando 260 litros por segundo. 
Y en el caso de Limarí siguen las 
exploraciones en la zona alta, pero 
se está trabajando porque sabemos 

que en la zona baja hay más agua, 
pero es muy importante en caso 
de escenarios catastróficos tener 
bien diagnosticado y con pilotaje 
los territorios”.

-¿Cómo se está abordando 
la seguridad estratégica de la 
agricultura? 

“Desde que llegamos, el Presidente 
Boric nos dijo que había dos zonas 
donde había que poner el foco en la 
seguridad estratégica de la agricul-
tura: la zona centro sur, porque es 
clave en la producción de granos, 
y por cierto el centro norte, donde 
inauguramos un embalse de re-
gulación del sistema de Recoleta 
bastante significativo, porque son 
500 millones de pesos para 400 
mil metros cúbicos que da certeza 
a 40 regantes en 14 mil hectá-
reas. En esto, debemos recordar 

FRANCO RIVEROS B.
La Serena
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que hay que ser capaces de ocupar 
los $20 mil millones de pesos que 
la Comisión Nacional de Riego tiene 
para Coquimbo”. 

-¿Cómo ha sido la recepción 
de estas medidas en el sector 
productivo?

“Como adelanto, tenemos una re-
unión este jueves con el Consejo 
Regional Campesino y ahí vamos a 
insistir que ocupen los instrumentos 
que están, porque hay personas más 
críticas de la tecnificación tradicional 
y prefieren soluciones basadas en 
la naturaleza. Pero en la nueva Ley 
de Riego se privilegia la conducción 
para todos y pueden hacer sistemas 
mixtos. Pero es muy importante 
para la seguridad alimentaria de la 
región que aprovechen la ciencia y 
la tecnología”.

-Una de las novedades es este 
acuerdo entre el INIA y la NASA. 
¿En qué consiste?

“Un anuncio importante que te-
nemos es que el INIA se abre como 
centro permanente para todas las 
comunidades agrícolas en Pan de 
Azúcar, con todas las practicas que 
hay en ese sector, como con el uso 
de aguas subterráneas, la eficiencia, 
los sistemas de bombardeo de nubes, 
donde el INIA llega a aportar todo 
lo que ha investigado. Y particular-
mente tenemos un convenio con la 
NASA que muy pocos ministerios 
de Agricultura lo tienen, que es muy 
preciso en las condiciones meteo-
rológicas para que podamos tener 
la mejor información disponible a 
nivel global”. 

-Si bien el diagnóstico está claro, 
¿qué acciones o medidas está 
priorizando el ministerio? 

“Lo más importante es lograr acuer-
dos para asegurar el riego básico 
para la sobrevivencia de agricultura, 
en medio de una situación bien ca-

tastrófica. Segundo, nuestra cartera 
ya entregó en diciembre pasado 
alimentación para los animales. 
Ahora se trabaja con los aportes que 
ha dado el GORE a los municipios. 
Inauguramos el área en Monte Patria, 
donde le llegan muchos recursos 
adicionales por los programas INDAP, 
pues sólo por el Plan Caprino son más 
de mil millones. Además, estamos 
apurando los concursos de la CNR 
con delegados para apurar el plan 
de los pozos para la situación más 
adversa que podamos tener, por lo 
que son elementos muy concretos”.

-Uno de los grandes anuncios del 
Presidente fue la construcción de 
al menos dos desaladoras en la 
región. ¿En qué está actualmente? 

“En lograr resolver cual es la mejor 
ubicación. Es decir, la parte previa o 
el anteproyecto es fundamental, y 
se está en eso, porque esto implica 
estudiar las alternativas de distri-
bución: cómo se hace la licitación o 
cómo se asegura para Ovalle y para 
Coquimbo y La Serena. Es decir, 
que todo ese trabajo del modelo 
de negocios y ‘el dónde’, hay que 
comprender que es muy significa-
tivo. Después viene la licitación y 
en paralelo el estudio de impacto 

ambiental y luego la ejecución, y 
por tanto, en este minuto el MOP 
está con sus equipos viendo este 
proyecto y corresponde a la ministra 
de Obras Públicas dar a conocer en 
los próximos meses el itinerario”. 

-Una opción que tomó fuerza es el 
bombardeo de nubes, que acá en la 
región se ha hecho anteriormente. 
¿Cuál es la mirada del ministerio 
frente a esta iniciativa? 

“El INIA hizo una evaluación en 
una de las experiencias que tuvo 
la región y el resultado es que el 
aporte fue acotado y modesto. Y 
por eso los especialistas del INIA, 
por las condiciones de la región, 
recomiendan un sistema mixto, que 
es también el bombardeo ‘de abajo 
hacia arriba’ y para esto es muy 
importante la plataforma que ha 
pactado el INIA con la NASA, pues 
entrega la información meteorológica 
incluyendo el tipo de nubes. Es un 
proceso histórico”.

-Otra de las ideas que se ha ba-
rajado es traer agua desde el sur. 
¿Lo ven factible?

“Hay gobiernos que hablaron de 
esto y estuvieron todas las autori-
dades disponibles y no se avanzó ni 
un centímetro en el proceso. Chile 

tiene cuencas cortas. Por dar un 
ejemplo, el Biobío fue la región que 
más creció el año pasado y lo hizo 
por la pesca y esto se logra por la 
capacidad bentónica del golfo de 
Arauco que, a su vez, se consigue 
por el agua del río Biobío. No hay 
nadie en esa región a que le quie-
ran sacar el agua. Además, en esto 
llegan personas como ‘el cuento de 
Melquiades’, ofreciendo la solución, 
pero en esto hay que ponerse se-
rios y no vender humo. La Región 
de Coquimbo tiene un avance de 
carretera hídrica con la intercesión 
de sus sistemas de embalses y eso 
se puede optimizar. Pero por las 
condiciones de topografía y sus 
valles transversales, y por lo que 
todos conocen, es simplemente 
un espejismo y de poca seriedad 
en esta situación”.

-¿Cómo está la proyección hídrica 
para la temporada?

“Hay que recordar que Choapa tuvo 
lluvias en una cantidad bastante 
aceptable. En cambio en el Limarí 
no, por lo que es muy difícil hacer 
pronósticos con certeza. Nosotros 
somos parte del Consorcio Agrícola 
del Sur, junto a Argentina, Paraguay 
y Brasil, y los pronósticos son me-
diamente malos, en el sentido que 
hay un periodo de transición entre 
El Niño y La Niña, y por tanto la 
posibilidad de lluvias abundantes 
es muy baja. Pero tampoco hay 
un fenómeno de La Niña en pleno, 
lo que nos da algunas esperanzas 
de que algo pueda llover. Pero no 
podemos estar a nuestras mandas, 
para quienes somos creyentes, sino 
que tenemos que estar preparados 
para escenarios complejos, porque 
no podemos terminar en una guerra 
civil del agua. Tenemos que cuidarla, 
optimizar su uso y los sistemas de 
acumulación y conducción”.

TENEMOS UN CONVENIO 
CON LA NASA QUE MUY 
POCOS MINISTERIOS DE 
AGRICULTURA TIENEN, 
QUE ES MUY PRECISO 
EN LAS CONDICIONES 
METEOROLÓGICAS PARA 
TENER INFORMACIÓN”

EL INIA HIZO UNA 
EVALUACIÓN EN UNA DE 
LAS EXPERIENCIAS QUE 
TUVO LA REGIÓN (DE 
BOMBARDEO DE NUBES) Y 
EL RESULTADO ES QUE EL 
APORTE FUE ACOTADO Y 
MODESTO”
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Impulsan primera escuela de dirigentes de 
organizaciones de personas mayores en Ovalle

SE INCLUYÓ TEMAS COMO LA CONSTITUCIÓN, RENOVACIÓN Y FUNCIONAMIENTO DE ESTAS AGRUPACIONES

La actividad realizada por 
el municipio de Ovalle, a 
través de la Oficina del 
Adulto Mayor, contó con la 
presencia de dirigentes de 
clubes de adultos mayores 
de la comuna, quienes 
se interiorizaron sobre el 
correcto funcionamiento y 
conformación de sus clubes, 
de acuerdo a las leyes 
vigentes.

Con el propósito de informar sobre el 
correcto funcionamiento y conforma-
ción de las organizaciones sociales, se 
realizó la primera escuela de dirigentes 
de personas mayores impulsada por 
el municipio de Ovalle, a través de la 
Oficina del Adulto Mayor, en el salón 
auditórium municipal local. 

Los dirigentes de los clubes de 
adultos mayores de la comuna, se 
informaron en primera instancia 
sobre la constitución, renovación y 
funcionamiento de las organizacio-
nes sociales, tema expuesto por el 
abogado de la Secretaría Municipal, 
Félix Sáez. “Expusimos sobre cómo 
se realiza el proceso de elección de 
una organización social, sobre como 
se constituye una comisión electoral, 
que es la encargada del proceso de 
elecciones y cuáles son los requisitos 
que se tienen que cumplir para que el 
proceso se desarrolle correctamente. 
Además, les informamos sobre los 
deberes que tienen los miembros de 
las directivas y de las labores de las 
comisiones fiscalizadoras. Fue una 
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Con la participación de funcionarios municipales, los asistentes pudieron informarse de los detalles de este tipo de agrupaciones. CEDIDA

muy buena experiencia porque acla-
ramos varias dudas, como es quiénes 
son los que tienen que reemplazar al 
presidente, secretario y tesorero en 
una organización social” señaló Sáez. 

Posteriormente, fue el turno del 
encargado de la Oficina Municipal del 
Adulto Mayor, Wilson Hecherdorffs, 
quien basó su exposición en cómo se 
realiza una organización y las prin-
cipales estrategias de planificación 
de las organizaciones sociales. La 
iniciativa nace de “la necesidad de las 
propias organizaciones que buscan 
mejorar su gestión en el trabajo de sus 
agrupaciones y clubes. Recogimos los 
temas más importantes para cumplir 
estos objetivos. Esta escuela se ha 
desarrollado en tres etapas cubriendo 
una participación de 50 personas 
por jornada”. 

Finalmente, psicóloga de la Oficina 

del Adulto Mayor, Catherine Nova 
realizó una charla denominada “La 
oportunidad del conflicto” centrada en 
cómo desde las diferencias y opinión se 
pueden llegar a buenas conclusiones 
en beneficio de cada organización. 
“La idea es que se analice el conflicto 
y no sea tomado siempre como algo 
negativo, porque es parte de nuestra 
vida y que va a depender de cómo 
resolvamos nuestros problemas dentro 
de las comunidades y los resultados 
positivos que podamos obtener. El 
objetivo es comentarles sobre los 
componentes de un conflicto y ellos 
sepan cómo solucionarlos”, expresó 
la profesional.  

Los dirigentes que asistieron a esta 
jornada de capacitación valoraron esta 
oportunidad porque siempre existen 
dudas con algunos procesos de con-
formación. María Araya, secretaria del 

club de adultos mayores Renacer de 
Villa El Ingenio valoró esta posibilidad 
de capacitarse, para el buen funcio-
namiento de su organización porque 
“estas jornadas son muy buenas, 
sobretodo para las organizaciones 
nuevas como la de nosotros y esto 
nos ayuda a conocer las leyes y los 
estatutos que rigen a las organiza-
ciones sociales”. Asimismo, Oscar 
Alfaro Rivera, presidente del club 
de adultos mayores Razón de Vivir 
de la población Villalón destacó que 
este espacio “fue una capacitación 
significativa para todos nosotros, a 
pesar que he tenido experiencias en 
este ámbito, pero si es importante 
para renovar los conocimientos y 
para que las personas que recién 
están empezando y que vienen por 
primera vez puedan interiorizarse en 
estos temas”.




